MANIFIESTO



La literatura, siempre del lado de la libertad y de la democracia

En la 82ª Feria del Libro en Madrid, reiteramos las palabras de nuestro señor Don Quijote, cuando dijo que la libertad es «uno de los más preciosos dones que a los hombres dieron los cielos».

Acertó el de la Mancha al nombrar a los seres humanos como fuentes de la libertad. Somos nosotros, hombres y mujeres, los que hacemos y defendemos la libertad.

Es por eso por lo que en estos días de celebración del espíritu y las ideas contenidos en los libros, demandamos nuevamente la instauración de la democracia y el respeto a los derechos humanos en aquellos países donde los regímenes totalitarios han dejado un rastro de muerte, cárcel, despojo, confiscaciones y destierro para quienes se han opuesto a la instalación de dictaduras nuevas, o han luchado contra la permanencia de las añosas.

Países donde la represión no tiene visos de detenerse y todo vale para derribar las tribunas y los púlpitos desde los que aún se denuncian los abusos de esos regímenes enemigos de sus pueblos.

Países donde se define a los críticos como traidores a la Patria y se les condena en farsas que llaman "juicios" sin pruebas, ni derecho a la defensa.

Países donde la ciudadanía está sometida a un régimen de terror y espionaje, se despoja a los ciudadanos de su nacionalidad, se les confiscan sus bienes, se les empuja al destierro y se les prohíbe el retorno.

Países donde se cierran academias de la lengua y se clausuran festivales de poesía, se silencia a la sociedad civil y los medios de comunicación independientes son enmudecidos.

Ante todo ello, se hace necesario que quienes tenemos la palabra como sagrado derecho, nos hagamos oír y no permitamos que el olvido y la indiferencia caigan sobre la tierra de Rubén Darío, de Dulce María Loynaz, de Miguel Ángel Asturias, de Rómulo Gallegos, y la de tantos grandes exponentes de nuestro idioma. Que mantengamos el ojo puesto y la palabra desenvainada y apoyemos a los escritores, artistas y medios de comunicación que, desde el exilio, no cesan de denunciar lo que sucede.

Los abajo firmantes sabemos que nuestras voces cuentan para mantener la atención, usemos nuestras redes, no permitamos que las dictaduras alcen una muralla de silencio que oculte sus torturas y desmanes. Y nos solidarizamos con todos aquellos que sufren los atropellos descritos, y otros muchos que duele describir.

No consintamos que nuestros países, países queridos, se sigan hundiendo en el oprobio.

Hemos empezado evocando al Quijote. También lo hizo, en el discurso que pronunció al recibir el Premio Cervantes 2023, el poeta venezolano Rafael Cadenas: «con [la libertad] no pueden igualarse los tesoros que encierra la tierra ni el mar encubre; por la libertad, así como por la honra se puede y debe aventurar la vida y, por el contrario, el cautiverio es el mayor mal que puede venir a un hombre».

Animamos a los protagonistas del mundo de las letras a trabajar activamente, cada uno desde su posición, pero también de manera coordinada, a desempeñarse activamente para luchar contra los abusos y las violaciones sistemáticos de los derechos humanos.

La literatura se colocará siempre del lado de la libertad, y del lado de la democracia.



Firmantes adheridos al Manifiesto a día 6 de junio de 2023

- Abraham Jiménez Enoa. Periodista
- Ainhoa Sánchez. Responsable del área de literatura y libros en ACE
- Alberto Anaut. Presidente de PhotoEspaña y director de La Fábrica.
- Alexis Díaz Pimienta. Escritor
- Alfonso Mateo-Sagasta. Escritor
- Ana María Shua. Escritora
- Andrés Neuman. Escritor y periodista
- Andreu Carranza. Escritor
- Antonio Lucas. Escritor y periodista
- Antonio Penadés. Escritor
- Aroa Moreno Durán. Escritora
- Augusto de Marco. Editor
- Berna González Harbour. Escritora y periodista
- Carlos Balmaceda. Escritor y periodista
- Carlos Castán, Escritor
- Carme Riera. Escritora
- Clara Obligado. Escritora
- Claudia Neira. Periodista y Directora del Festival Centroamérica Cuenta
- Cristina Fuentes. Directora internacional del Hay Festival Foundation
- Dani Torregrosa. Divulgador científico
- Daniel Gascón. Escritor
- Darío Villanueva. Académico
- Diego Celorio. Secretario académico de la UNAM-España
- Edu Galán. Escritor y periodista
- Elia Barceló. Escritora
- Elisenda Roca. Escritora y periodista

- Eva Cruz. Escritora
- Eva Orúe. Directora de la Feria del Libro de Madrid
- Fernando Iwasaki, Escritor
- Germán Solís. Escritor y socio de la Escuela de Escritores
- Gioconda Belli. Escritora
- Héctor Abad Faciolince. Escritor
- Héctor Feliciano. Escritor y periodista
- Ignacio del Moral. Escritor y guionista
- Imma Monsó. Escritora
- Inés Martín Rodrigo. Escritora y periodista
- Inma Chacón. Escritora
- Irene Lozano. Escritora y periodista
- Javier Rodríguez Marcos. Coordinador de la información literaria en Babelia
- Joan Manuel Serrat. Cantautor
- Joaquín Reyes. Escritor y actor
- Jorge Freire. Filósofo
- Jorge Volpi. Escritor
- Jose Luis Fajardo. Pintor
- José Morella. Escritor
- José Ovejero. Escritor
- Juan Carlos Chirinos. Escritor
- Juan Carlos Méndez Guédez. Escritor
- Juan Casamayor. Editor
- Juan Cruz. Periodista
- Juan Miguel Hernandez de León. Presidente del Círculo de Bellas Artes
- Juan Villoro. Escritor
- Lara Moreno. Escritora
- Leandro Betancor. Fotógrafo de cine

- Lina Meruane. Escritora
- Luce Lopez-Baralt. Escritora
- Luis Arroyo. Presidente del Ateneo de Madrid
- Luis Bassat. Publicista
- Manuel Rico. Presidente de ACE
- Manuel Vilas. Escritor
- Mar Abad. Escritora y periodista
- María Solar. Escritora y periodista
- Marta del Vado. Periodista
- Martín Caparros. Periodista y escritor
- Nando López. Escritor y dramaturgo
- Nativel Preciado. Escritora y periodista
- Nuria Azancot. Periodista
- Nuria Barrios. Escritora
- Olga Merino. Escritora y periodista
- Pablo Andrés Escapa. Escritor
- Palmira Márquez. Agente literaria
- Paula Izquierdo. Escritora
- Pilar del Río. Presidenta de la Fundación Saramago
- Pilar Eyre. Escritora y periodista
- Raquel Martos. Escritora y periodista
- Renato Cisneros. Escritor y periodista
- Rosa Montero. Escritora y periodista
- Samanta Schweblin, Escritora
- Santiago Álvarez. Escritor, organizador de Valencia Negra
- Santiago Beruete Valencia. Escritor
- Sergio del Molino. Escritor y periodista
- Sergio Ramírez. Escritor y periodista

- Soledad Puértolas. Escritora
- Susana Rodríguez Lezaún. Periodista
- Valeria Correa-Fiz. Escritora
- Valerio Rocco. Director del Círculo de Bellas Artes
- Victor Amela. Escritor y periodista
- Víctor Núñez. Periodista
- Wendy Guerra. Escritora
- Yúnior García. Dramaturgo y actor